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- dientes sobre fa corri@te de las ondas amontonados 
sobrefas peñas i-@onWas i espa\cidos-por los valles 
varios arboles der%ah. figuras colores i perfumes se 
n i e z c l a n ~ c e n  juntos i scben por los aires hasta per 
derse en las n u b s  

Mas si ponemos a este monton d e  palabras la 
puntuacion correspondiente, aparecerá la idea que 
se ha querido espesar. d 

Tal es la escena que presenta el borde occidental ; $ 5 //'/' p r o  se muda de repehk en Ia orilla opuesta, que 
forma con la primera un admirable contraste. Pen- 
dientes sobre la corriente de lns ondas, amontonados 
sobre las peñas i montañas, i esparcidos por los vnlles 
varios árboles de todas figura€, colores i perfumes, se 
mezclan, crecen juntos, i suben por los aires hasta per- 
derse en las nubes. 

La puntuacion no rije pues solo el aliento, sino 
que hace parte integrante de la idea. . 

11. 
De Ja misma manera, el nial uso de  los'signos 

de la puntuacion oscurece el pensamiento o lo  
hace cambiar d e  sentido. Ejemplos : 

No está aquí, lo que yo buscaba. 
P o r  
No est& aquí lo que yo buscaba. 
O 
No ; está aquí lo que yo buscaba. 

No, semr Pedro, miente, yo se lo aseguro. 
P o r  
No, se%or, Pedro miente; yo se lo asegiiro. - - 
No ha resucitado. * 

P o r  
80: ba resucitado. 
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- 5 -  - 
8; todos consienten yo  no disiento. 
Por , 

Si todos consienten, yo no; disiento. 

111. 1/ , 

Los signos de la pnntuaciou son los siguientes : 
La coma ( , ) 
El punto i coma ( ; ) 

\ Los dos puntos ( : ) 
El pzcnto Jinal ( , ) 
El paréntesis ( ) 
Los puatos suspensivos ( , , , , ) 
El interrogante ( & 1 ) . 
La admi~acion (; ! ) 
El guion mayor ( - ) . 
El guion meflor ( - ) 
Las comillas ( $ 6  '' ) 
La manecilla ( m ) 
El asterisco ( " ) 
IIablaremos de cada tino de estos signos en 

particular. , 
m. 

DE LA COMA ( 3 ). 
Propiamente hablando, la coma no es mas que 

una,misim en todos los casos, mas para mayor 
claridad la dividiremos en las cuatro clases si- 
guientes en mzon de sus usos diversos : grama- 
tical, incidental, enfática i pulmonar. 

REGLA l.a La coma gramatical es la que se 
emplea cuando hai en la oracion r n u c h o s , ~ + ,  a - 
bres o verbos seguidos sin ninguna c 4 m c i o u  ' 
intermedia. Ejemplos : 

Pedro, Juan, Márcos, ~;;rñ<dnd. _ 2'. * -. .. 
. j"3 Pi* 

' $ t .  
* 
ii 
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Aquí l a  coma vh despues de cada nombre por- 
que no están unidos por ninguna conjuncion in- 
termedia. 

Sin la coma al pié de cada.nombre se diria : 
Pedro Juan Márcos Trinidad. 

Esto es, una cosa bien distinta, pues en vez de 
tratar de cuatro individuos, parece que se hablara 
de uno solo llamado así. . 

ESCEPCION. NO se pinta la coma empero en 
los nombres seguidos cuando son propios cola- 
puestos, ni entre estos i los apellidos. Ejemplos : 

Jos6 María, Pedro Mártir. 
Rafael Ortiz, Lúcas Diaz, Gustavo Adolfo Mares. 

Mas se escribirá: 
Pedro, Juan, Márcoq Trinidad i Diego. 

Donde va la coma despues de todos los nonibt.es, 
rnénos entre Trinidad i Diego por mediar entre 
ellos la conjuncion. Lo mismo sucede en los casos 
siguientes : 

Vine, ví i vencí. 
Llegamos, entramos, bailamos i comimos. 
Recibí el toro, la mula, el caballo i el perro. 

ESCEPCIONES. 
1.a Cuando todos los nombres o los verbos van 

precedidos de la conjuncion, entóncessí se pinta la 
coma, por énfasis, al pié de cada uno. Ejemplos : 

Pedro+ Juan, i Xá~cos, i Trinidad, todos10 hicieron. 
Hombres, i mujeres, i niños, todos se espantaron. 

O cuando separa hechos o circunstancias entre 
las cualesse supone que media tiempo, no obstante 
que estén ligadas por la conjuncion. Ejemplo: 
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El -tigre w lana6 sobre $4 í lo agarr0g i lo estrujó$ I 
i lo devoró! 

1/1 2.a Tambien se  pinta la coma ántes de 2, si-el 
pensamiento indica circanstancias. Ejemplos : 

31 habla elocuentemente, i obra con eabiduríil. 
La honradez en los procedimientos, i la consagra- 

eion en el trabajo hacen al hombre estimable. 
+ Vinieron el selor, la señora i los niiios, i se pasea- 

ron &n el jardin. 

%.a l[gualmiente debe pintarse Ia eoma delante ' 
de la conjuneion cuando esta es disyuntiva, a 5 n  , 

de marcar mas la separaci.on. Ejemplos : 
Pedro, o Jiirn, 
Una, u otro. 
O el perro, o ei burro, o el marrano hizo el daño, 

E s c ~ p c ~ o a .  ,Mas no debe usarse, para evitar 
amaneramiento, cuando la disyuntiva separa so10 
dos nombres si hai  otra coma o signo hntes o 
inmediatamede despues. Ejemplo: 

Habia mvchas piedras, mayores o menoreq segun 
.el terreno. 

Rabia muchas piedras, mayores, o menores, segun 
-el terreno. 

Uno u otro llamó; y o  respondi. 
I no 
Uno, n otro llamó ; yo respondí. 
REGZA 2.a Se pinta igualmente la coma gra- 

matical, cuando van las palabras pareadas i en 
órden sucesivo. EjempIos : N*-"., 

p~~-, r -- 
El iliteres i la  ambicion, el honor i la v e r g k F ,  la 

amistad i el odie,. la gratitud i la venganze s6n por 
lo ,jm.eral el móvil de hs acciones humanas; c? 

i c r i  t r .3 

©Biblioteca Nacional de Colombia



1 1  -8- 
1 Ei gaio i el perro, 61 lobo i el cordero, la vaca i el 

I leon son enemigos naturales. 
REGLA 3." Sirve tambien la coma gramatical 

para separap entre sí las partes componentes o las 
circunstancias de una misma proposicion, como 
al sujeto,el atributo i los complementos. Ejemplos: 

1 
Levántanse los pajarilIoq de voces cenoras, mensa- 

jeros del alba,? llenan el aire con sus trinos. 
El fraude, el perjurio, las guerras nada alcanza 

hasta aquí. 
Los alemanes son industriosos, pacientes i honrados. 
Conviene ser infatigable en el trabajo, moderado 

en el gusto i parco en los placeres. 

I~EGLA 4.8 Se emplea la coma gramatiea1 
cuando debiendo repetir un verbo no se hace por 
degancia de diccion o csrreccioa de estilo. Ejem- 
plos : 

4 ,  
P .i El amor a la gloria lnueye la9 almas grandes; el 

amor al dinero, las almas vulgares. 

En vez del modo siguiente, donde la repeticion 
I del verbo hace desaparecer la coma : 

' 1  El amor a la gloria mueve las almas grandes ; el 
I I  amor al dinero mueve las almas vulgaree. 

De la lei nace la seguridad; de la seguridad, e l  
órden ; del órden, la libertad. 

I En vea de : 
i De la lei nace la seguridad ; de la seguridad nncs 

el &den ; del órden nace la libertad. 

i ' ,  Sinembargo, aconsejamos que no se ponga la 
coma sino cuando el verbo no se zepite mas que 

1 

1 
una vez, como en el ejemplo primero (de mueve 
Zas atmas vulgares) pues de io contrario el estito 

l 
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part~cula3 negativas, debe pintarse 1% coma gra- 
ntatical Antes de la segunda. Ejemplos : 

'Estuve esperando, pero ni Melehort ni Juan vino. 
Ni el uno, ni el otro. 

Mas si la particula va repetida delante de mu 
clios nombres o verbos seguidos, debe pintarse 
delante de todos como en el caso de la coiijun- 
cion. Ejemplo : 

-9 -  
se Iiace enfAtico i pesado. Quedaria bien piintaa- 
do así no mas por lo corto de los períodos : 

De la lei nace la segiiridad ; de Inseguridad el 6r- 
den; del órden la libertad. 

Mas si los períodos fiieren largos (caso raro) 
entónces sí es indispens,tble que sb pinte la coma. 

REGLA Cuando concurren en la oracion dos 

Ni plan, ei gtisto, ni objeto encontisé en In obra. 
Ni el sol, ni 1n lunn,!ii las estrellas, oi los cometa@. \ 

Ni hablar, ni leer, ni pnsear fué permitido a1 pri- 
sionero. 

V. 

REGLA-GBICA. La coma ificidental es la que 
se emplea para encerrar en lo escrito los ineidentes 
de la oracion ; es decir, aquello que, si bien her- 
mosea el discurso o hace notar la idea, puede qui- 
tarse sin hacer I d t a  a la construccion j e n e d  
Ejemplos : 

Yo, dijo el hombre, estaba presente cuando eso 
sucedió. 

Sacó su pañuelo, blalaco como la nzéve, i se enjiigó eLR \ * I . , 
rostro. ,~.f:- i: - 

Las frases dijeel hombre i blanco tomo 
van encerradas entre la coma incidental, . - 

;m -* 
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-10- 
%t&rcakres i no 'hacer fdta en la oracion, pues , 

podria decirse : 
Yo estaba piwsente cuando eso sucedió. 
Sacó su pañuelo i seenj* el rostro. 
El tigre, la liiena i e l  leopardo son animales fepoces; . 

i el gato, qae pertenece a la misma famili:, no lo seria 
ménos si le acompaase mayor corpukncia i m, estu-, 
~ i e s e  domesticado. 

- Aquí la parte incidental .es yue pertenece a lu 
misma famiGa, pues podia suprimirse sin que 
hiciese falta, a saber : 

El tigre, la hiena i a l  leopardo m anha le s  feroce$ 
i el gato no lo seria &nos si le acotnpsñase mayor 
aorpulencia i m estaviese domesticado. 

Nada es comparable al furor que se apoderó del& 
eartajineses, al saber por sus embajadores que Régu- 
lo, eie wezdepediv Zuppaz,'fia%ia opinado por la guerra. 

E1 incidente puede constar tambien tle una sola 
palabra. Ejemplos: 

La  niña, pasiva, callaba. 
La  oveja, perdida, b a i a b ~  

Donde no se puede suprimirla coma incidental 
ain esponerse a oscurecer o cambiar el sentido. 

NOTA. La coma incidental se coiivierte en pa- 
réntesis cuando el io.oidente es mui lago, i se 
compone de pai%es o circuostancirts distintas. 

VI. 

+> REGLA &NICA. La eoma en&ti& es la que m 
J. ' einplea Bntes d e  la idea o palabirr a la cual se 

quiere dar cieita fuerza. Ejemplos : 

Es cierto que sabia eecribir, i cifrar tambien. 
Las causas que p u e d a  grodacir e s h  maleo, son 

insiiklhier abLea 
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Sin la coma enfática estos pensamientos per- 
derian su fuerza. 

Es cierto que sabia escribir i cifrar tambien. 
Las causas que pueden produeir estos males son 

innumerables. 
Pues bien ! contestó Renato, si no puedo curar t u  

mal, yo me alejo. 

a énfasis de la coma puesta aquí al pié de 
ni& revela toda ia fueira de la resolucion cle 
Renato. No sucederia lo mismo si hubiera dicho: 

Yo me alejo si no puedo curar tu mal. 

IIai ocasiones en qne es preciso duplicar la 
coma enf.ática por la naturaleza, del pensamiento 
de que se trata. Ejemplo : - 

Él puede estar seguro de que yo, de ningun modo, 
haré lo que se me propone. - 

Sin estas comas el pensamiento pierde toda su 
intensidad. 

El hombre deja, siempre, de ser virtuoso cuando 
falta a sus deberes. 

Al escribir simplemente : el honzbre deja siem- 
pre de ser virtuoso cuando falta a sus deberes, la 
falta de las comas enfáticas daria al pensamiento, 
en vez de  su clogmatismo, la serenidad de utla 
sentencia filosófica. 

Algunos escritores suelen emplear la bastardilla 
en vez de la cornrl eiifática cuando se trata da 
una sola palabra. Ejemplo : - - 

El hombre deja siempre de ser virtuoso cuando 
falta n sus deberes. n x,-t s,% _ 

Mas no debe seguirse esta p~áctica por f@$fdi ' l' e-- 

distinto en lo escrito el uso de  aquella @@a de P ' / A  ' 

7 Clj 4 + letra. L.; * 
2 ..' El 
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Las personas iliteratas deben ser mui caatas 
en el empleo de la coma enfática, pues no es siem- 
pre seguro que la empleen bien. 

VII. 

REGLA ÚNICA. La coma pulmonar es la quc 
se emplea en lo escrito únicamente para dar des- 
canso al pnlmon, .pero sin influencia o valor con 
respecto o la oracioti. Ejemplos : 

Tantos siicesos octirridos en el espacio de algunos 
anos de perenne lucha i sufrimiento serinn los peorea 
diiis de la maldecida i viciosa p o j e h e  de Aclan, si la 
historia del pueblo escojido no nos presentase mayores 
ejemplos de imisePia,i desolacion. 

Como se ve, las dos únicas cornxs que se en- 
cuentran en este pasaje no son ni gramaticales, 
ni incidetitales, ni enfAticas ; son, por decirlo así, 
de ~espiracion, pues aunque no estuvieran pinta- 
das, el lector'tendria que suplirlas para no aho- 
garse.- Léase si no : w 

Tantos sucesos ocurridos en el espacio de alg~inos 
años de perenne lncha i sufrimiento seriau los 
peores dias de la  maldecida i viciosa projenie de 
Adan si la  historia del pueblo escojido no nos 
presentase mayores ejemplos de miseria i desolaeion. 

Semejante piedad, tan distante de la  desoladora 
oscuridad de los incrédulos, como de los que viven con 
ininucioaos i estériles escrúpulos, es necesaria a todo 
hombre, de cualquiera edad o condicion que sea. 

Sii~embargo, no hai necesiílaíl del empleo de la 
coma pulmoiiar (o al ménos su uso será inui raro) 
cuando se sabe hacer un nso acertado de las otras 
tres. Ejemplo : 

Nucho tiempo trasccirre despues de fijados site 
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hogares, para qnc la tribu constitriida en nacion es- 
taGle, ncierte a emplear metales en la fnbricacion de 
armas i utensilios. 

Este pensamiento debe p~intuarse así: 

Mucho tiempo trascurre, despiies de fijados stloi 
hogares, para que In tribu, constituida en nacion 

Convirtiendo las dos conias que ántes habia, 
en cuatro incidentales. Por donde se puede venir 
en conclusion de que muchas veces la coma pul- 
monar no es mas que la incidental, espresa úni- * 
crmente al fin, i no al principio del incideirte. 

Agregaremos, pasa conciuir el tratado sobre la 
cama, que las sentencias u- oraciones simples no 

' la llevan jamas. Ejemplos : 

La Iójica d e  los niños es irresistible. 
Dios es la  fuente de la  sabiduría. 
Ln infamia es peor que In muerte. 
Ama a tu prójimo como a tí mismo. 

Se pinta comadespues de las fracciones aritmé- 
ticas que denotan mil. Ejemplo: 

Pero no si se trata de arios, pues el uso no lo 
ha querido. Ejemplo : 

1810, 1864, año 1064 de la  era cristiana. 
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Algunas personas competentes quieren, o, ine- 
jor dicho, dan como regla para el empleo de la 
coma (la gramatical por supuesto) que ella se 
pinte en el lugar del punto final, cuando en vez 
de suspender el período se continúa. Ejemplos: 

E1 tigre, la hiena i el leopardo son animales feroces. 
El tigre, la hiena i el leopardo son animales feroces, 

i el g ~ t o  que pertenece a la misma familia &.' 
El año 253 ántes deJesucristo llegó Régulo a Roma. 
El año 263 ántes de Jesucristo llegó Régulo a Roma, 

i al tiempo de acercarse salieron a su encuentro algu- 
noe de sus amigos. 

n 
Mas nosotros no hemos querido dar esta regla 

porque raro será el caso, por no decir ninguno, 
que se presente para esto que no esté corripren- 
dido en las reglas anteriores. 

REGLAS JENERALES. Se emplea la coma en 
los vocativos. Ejemplos : 

Padre mio, yo os amo. 
Espero, Fernando, que nos veamos. . 

Se pone tambien despues de las palabras slnem- 
bargo, asi, con todo, pcrr dltirno, no obstante, m 
$a &.a si principian p á ~ ~ a f o , ~  en medio de diccion 
cuando van precedidas de punto 6nal o punto i 
coma. Ejemplos: 

Sinembargo, yo iré si puedo. 
. . . .Tal es mi idea. Así, partiendo del principio L.* 
Yo estoi resuelto a no i r ;  con todo, si él insiste le 

daré gusto. 

%as el uso ha suprimido las comas con que se 
encerraban ántes estas mismas palabras, por ser 
no solo mui frecuentes en lo escrito sino innece~a- 
rias. Eoi  se escribe bien así : 
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S o  se debe sinernbargo confundir esto. 1 ,  

U. quiere pues qne yo  le hable% 
La m o b  no es por loj.ener51 sinola oste~tacion ZCC$ 

la riqueza. 

En vez de : 
X'o se debe, ~nembrs rgo~  confundir e&o* 
ti. quiere, pues, que yo le hable P 
La moda no es9 por l o  jeneralt sino la ostentacion 

de la riqueza. 

~ a l v a m  si el oaw en que sea indispensable 
poner las comas por reguerido asi la ~ a t u ~ a l e z e  
de la oracion. 

El uso ha q u e r i h  tambien qt~e se ponga coma 
despues de las palabras t d ,  i en las oraciones de 
tanto i cuanto, Ejemplos: 

El cornzon de lasmujeres es tal, que no pueden ser 
felieea en este caso. l 

Eso es ta~bcr- miis briste, ma%b@ mcas injnsto. 

En cuanto al vrso de la coma despues de que, 
olla puede ponerse siempre que dieho que forme 
sentido con la primera palabra qud se encuentre 
mas adelante despues de coma, aun qiie haya va- 
rias palabras mas, o hasta una o dus oraciones 
incidetitales; mas para usarla habrsb que atender 
a dos cosas: a cpe la oracion u oraciones inci- 
dentales no sean largas; i a que no resulte por el 
  bu so amaneramiento en el estilo. Ejetxplos : 

La nlfareria es la pGmera de 1% artes doni6sticas 
qiie, a la par de la fabriciicion de muebles de madera, 
cultivan i ~erfeccic~nan 104 ~uebios.  

b&A* e ,  
Donde el Fue forma sentido con cultivmt i pr?, .i . 

fceeianan los pue5lw. .- -, % , S 

Mas cuando se presentare el caso de q$Gpor 
la naturaleza del pevíodo,una palabra o una'+ar- i , 

- ,> 
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-16- 
titula venga a quedar encerrticla entre dos aomas, 
puede preferirse la dominante. Sinembargo, lo 
mas ortográfico será pintadas Ambas. 

Tambien ha  querido el uso que se ponga coma 
Qutes del signo de la paiabra etcétera (&.a) mas 
queriendo decir ella i los demas, parece qae la 
i hace innecesaria esa coma. 

La multiplicacion de la ooma (lo mismo que 
la de cualquiera otro signo de puntuacion) tiene, 
ademas de lo pedantesco, el inconveniente de 
dificultar la lectura quitando su rotundidad i 
belleza al período. Está spficieutemente puntuada 
la siguiente cuarteta: 

Como a su parecer la  bruja vuela, 
1 untada se encarama i precipita, 
Así un soldado dentro una garita 
Esto pensaba haciendo centinela. 

Aunque algunos quieren que se puntúe así: 
Como, a su parecer, la bruja vuela, 
I, untada, se encarama, i precipita ; 
Así un soldado, dentro una garita, 
Esto pensaba, haciendo centinela. 

Lo que, cortando a cada paso las frases, mo- 
issta el pulmon i casi oscurece el sentido. 

DEL PUNTO 1 COMA (;). 

Al salir ya de las oraciones simples se entra' 
en las oraciones compuestas. Estas, por lo que 
hace puramente a su forma, pueden ser de dos, 
tres o mas miembros. 
REGLA 1.8 El punto i coma se emplea para 
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-17- 
marar entre si los miembros de las o~aciones 1 

cimpuestae, cuyas partes coinponentes neccsitnin 
de la coma o son de alguna ebteusion. Ejemp!o~: 

En las rejiones habitadas por las naturalezas trnj6- 
licae, se goza de una felicidad sin fin : fluye allí el 

ozo en perpetuo i abundante raudal, i no se le conoce 
Sque capaz de contener sn curso. 

Odioso para todos e insoportable para sí  mismo, 
reinó Tiberio veintidos años, i al cabo sintió que l a  
muerte lo llamaba ; entónces elijib para sucesor suyo 
acalígula, tal  vez con el pensamiento de que los 
crímenes de este hicieran olvidar los suyos. 

Sed aquí el snpremo intérprete de las leyes; haced 
elministerio de ellas tan justo como vos mismo; ense- 
ñad la razon, la  justicia i la paz. 

El estilo llano es aquel eii que no se ven espresio- 
nesni pensamientos notables q el estilo fkcil en el que 
nose percibe ningun trabajo ; el estilo natural el qne 
no es rebuscado n i  forzado ; i el estilo rápido el  que 
persuade i arrastra. 

El venado (del jénero de los ciervos) e s  cuando 
pequeño de un color leonado mosqueado de blanco, 
cuyas manchas pierde a medida que crece ; debajo 
del peolio i de la  cola es blanco; su asta crece a 
proporcion de los años ; sn mayor altura es de dos 
pies; es estreniadamente vivo, i habita en los bos- 
ques i en las sabanas, donde vaga en manadas. 

REGLA 2.8 sirve tambien el punto i coma en 
los períodos bimembres, para atenuar, rnhorar 
o contradecir abiertamente la idea espresada en 
el primer miembro. Ejemplos : 

Yo lo castigaré a U. por la  falta cometida, no lo 
dude; pero no será tan duramente como a su herniano. 

Sus émulos lo calumniaron en presencia del prínci- 
pe; mas este hizo la debida justicia a su mérito. , . * -  ' - - 

U. lo afirma ; pero yo lo niego. -. = -  
- . . S  , 

Espiado, sí ; seguido, no. c ,- A - 
+-* ,- 

REGLA 3.a Se pinta el punto i coma &&S de 
-a t. .S 

3 
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la palabra Zueyo en el estilo argumentativo. 
Eiemplo: - - 

La lei lo permite i tambien la eo~tumbre; luego es 
lícito. 

REGLA $ENERAL. En los periodos bimembres, 
la protasis, o sea la primera parte del pensamieil- 
to, debe -ir eepatada de la apdo& (que es la 
segunda) por medio del punto i coma. 

hnera l i~en te  se cree que debe escribiisb p ~ t o  
i coma delante de pero u otra partícula adversa- 
tiva semejante; mas si la oracion es corta i no 
hai abierta coiitradiccion en las ideas solamente 
se pondrá coma. Ejemplos : 

PrecidssO es el oro, mas la naturaleza lo hr ence- 
rradb ea las enbrañtis de la tierra. 

El agua abunda, pero no tiene vdor. 

Mas sí deberá ponerse el punto i coma en el 
caso-siguiente i en los parecidos, porque las ideas 
pugnan de una manera clara : 

Las pajas nadan en la superficie ; pero las piedras 
yacen en el fondo. 

Siendo el oficio del punto i coma, sdemas del 
señalado en la regla segunda, ordenar i separar 
en grupos las diferentes ideas d e  un párrafo o de 
una porcion de párqafos Antes o despues de punto 
final, o despues de dos puntos cuando estas ideas 
concutren a la formacion de un mismo pensa- 
miento, no hai razon para confundirlo en cing~in 
caso con el empleo de los dos puntos. 

P~intúan pues mal los que lo hacen del modo 
siguiente (error bastante jeneral): 

b e  rios &el Estado del Tolima son euarenb i uno. 
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Uno de primer órden, que es el Magdalena r uno de 
segundo, que es el Saldaña : i treinta i nueve de 
tercero, que soh los eniimerzidw. r- 

Aquí la-pnntuacion lójfioa es : 

Los rios del Estado del Tolima sonoua re rk i  uno; 
uno de primer órden, y es el Magaalena ; uno de 
segundo, qne es el Sa daña; i treinta i nueve de 
tercero, que son los enuixer'ados. 

3%; taMbien la práctica en algunos escrilores, 
de separar los párrafos de una espliwciw por 
pwnto i coma, despues de dos puntos puestos eael 
principio de ella; mas no debe hacerse esto.sino 
cuando 103 párrafos son .peque%, pues de lo 
contrario resultarian los dos puntos i el p u t o  i 
coma rijieiiclo al punto final, lo qne no sucede 
jamas en buena ortografía. El punto final no 
está subordinado a ninguno, por no poder e&ar 
suboidinado jamas un signo mayor aotro menor. 
Ejemplo : 

La naturaleza s i  divide en tres reinos, el mineral, 
el vejeta1 i el animal : 

... E1 pim-ero aomprenrle.. .... .,t ; ....................... El segundo i .  
. El tercero. ....... .:. ................ ; 

Costumbre absurda e ineonducente, pueií al 
pasar de u n  reino a o t i * ~  ya se ha olvidado esa 
e&pecie de pui~tnacion artificial que se  ha  querido 
dar al esciiio. Lo mejor en estos casos es evitar - 
los dos puntos a l  principio, i poner plinto .final al 
pié de los phrrafos en vez de punto i coma. . a 4 7 7 ..*- 

a Al leer, la p-nusa inclicada por el punto i,ooma ;, 
debe Bsr igual al tiempo que se gastaria para '-% e 

decir uno, dos, 4 '  . ,-* ^ r +  

8 ,#, ' *  i 
r- "Y 
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X. 

DE LOS DOS PUNTOS ( : ). 
Los dos puntos se emplean en los casos si- 

guien tes. 
REGLA 1.a Para fijar definitivamente un pen- 

samiento que se venia apénas como determinando 
en el período. Ejemplo : 

Una luz rosada i hermosa fué estendiéndose poco a 
poco por el horizonte; cantaron las aves en los árbo- 
les, mujieron los toros en los rediles, i se percibió el 
murmnllo de los riachuelos por entre la grama : era 
el dia. 

REGLA 2.8 Para sacar, por via de epifonema, 
una consecuencia en el estilo grave i sentencioso. 
Eiemdos: 

iI I 

Los hombres no quieren pensar siquiera en los be- 
neficios que han recibido de Dios : tan ingratos son 
pars.con su Hacedor. 

Lw príncipes tienen cortesanos, i los mercaderes 
socios ; los viciosos compañeros, i los malvados c6m- 
plices : solo los buenos pueden tener amigos. 

Mira esa polilla revolotean& incesantemente al 
rededor de la llama : hombre de placer, lie aquí tu 
imájen. 

Esta proposicíon sentenciosa, resumidora o 
consecuencia1 de todo el pensamiento anterior, 
lleva el nombre de Zac2nia; í aun quitada, habiia 
ocasiones en que no perjudicaria el sentido de la 
frase. 

REGLA 3.8 Despues de una proposicion jeneral 
seguida de detalles. Ejemplo : 

Todo agrada en los sinóminos de Gjrard : l a  suti- 
leza de las observaciones, la exactitud de los pensa- 
mientos, la eleccion de los ejemplos. 
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REGLA 4.8 Antes de una proposicion jeneral si  
los detalles, en vez de seguir, preceden. Ejemplo: 

El ejercicia, lateobriedad i el trabajo : he aquí tres 
médicos que no se engañan jamas. 

REGLA 5.8 Antes de insertar un pasaje de otro 
autor. Ejemplos : 

Sus últimas palabras fueron: "Soi la víctima de la 
pereza i del lujo." 

Dice Lista hablando de Espronoeda: "Mucho tiern- 
po hace que no se presentan al público en las colee 
cioues de poesías ideas mas osadas, elocuciou mas 
esmerada, armonía mas robusta, ni intonciouea mas 
poéticas." 

Mas si el pasaje inserto va en párrafo aparte i 
es largo, o se compone de muchos párrafos, en- 
tónces deben suprimirse los dos puntos i usar solo 
del punto final i de las comillas. 
REGLA 6." Se  ponen tambien dos puntos des- 

pues de las frases a saber, por ejemplo, del modo 
siguiente &.a Ejemplo : 

ararnos por todos seis, a saber: los dos arrieros, el 
cura (que iba enfermo) Juan, mi criado i yo. 

Cuando el a saber o su homólogo va tácito 
tambien deben pintarse los dos puntos. Ejemplo : 

gramos por todos seis: los dos arrieros &.a 

El uso de poner dos puntos despues del Mui 
seEor mio en las cartas, es un uso anticuado i 
falto de razon. Se deberá sí emplear la coma si 
dichas frases van en el cuerpo del escrito, i punto 
o nada si van en reiiglon aparte. Tampoco es 
corriente el usc, de los dos puntos ántes de l q s t -  4 

p+brts ajenas que se introducen en el es*,, 4'. '- 
si van inmediatamente precedidas del auun@fiYo 
que. Ejemplo : 4;-' 

Y f %z - 
5"1 i 
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Lo vi, >me dijo que vendiia (I. verdos rnairana. * 

PuW no la permite el enlace ggraihatioai. 
Recomadamos mucho cuidado en el empleo 

de las reglas anteriores, pues siempre se ha  mi- 
rado, 4in motivo alguno, este signo como de dificil 
uso. llegando hasta reinar la mayor corifusioil 
respecto de él aun entre petsonas instruidas. En 
nuestro concepto no hai motivo p1.a confundirio 
con el punto i coma, como sucede jerieriilmente. 
Turnamos deburua obra clásica el ejemplo que 
sigue : 

Cerros cubiertos de selvas vírjcnes i otros de peíias 
desnudas: mesas inclinadas, entapizadas de gramíneas 
por una banda, i por la otra terminando de repente, 
cortadas casi a plomo en escalones: laderas de un 
descenso suave, pobladas de caseríos i labranzas, que 
acaban con paredes de  estratos de arenisca caliza ; 
tales son las facciones jenerdes de este pais, 

Período que evidentemente debe prmtuarse así: 

Cerros cubiertos de selvas vírjenes i otros de pesas 
desnudas; mesas inclinadas, entapizairas de gi.amíueas 
por una banda, i por la otra terminando de repente, 
cortadas casi a plomo en escalones ;- laderas de un 
descenso suave, pobladas de caseríos 1 labranzas que 
acaban con  ared des de estratos de arenisca caliza : 
tales son las facciones jenerdes de este pais. 

1 la razon es porque los clos puntos no pueden 
teher nunca el oficio de atar entre sí los iniem- 
bros de una oracion como sucede a la coma i al 
punta i coma. Su destino es distinto en verdad. 

Se  usan tambien los dos puntos en ciertos pa- 
sajes elípticos. Ejemplo: 

Hai un espectácnlo mas grande que el mar: el 
cielo ; hai un espectáculo mas grande que el cielo: el 
interior del alma. 
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En donde si se  repitiese ic esi? espect&culo es, 

bastaria simplmente la coma, Ejemplo: 
Hai un espectáculo mas grande que el mar, i e w  

especkádo es el cielo &.* 

A1 leer, la pausa de los dos puntos debe ser 
igual a la del punto i eosma,\i no mayor como lo 
quieren algunos. 

XI.  
DEL PUNTO FINAL ( ). 

REGLA 2.a El punto final se usa para cerrar 
los periodossimplee, bien vayan solos, bien formen 
parte aislada cle ofms pensamientos. Ejemplos: 

Conócete a tí mismo. 
Ama a Dios. 
Reverencia a tus padres. 
La diosa llevaba en la mano un cetro de o r ~ i  tenia 

un semblante sereno i majestuoso, Su'carro, tirado 
por tritones, hendia fácilmente las ondas, i parecla un 
cisne jugando sobre la superficie de las aguas, 

REGLA Sirve t m b i e n  para cerrar las ora- 
ciones bimembres. trimembres &.a i los nárrafoa 

Omitimos los ejemplos d e  esta regla p;r derns- 
siado óbvios. 

REGLA 3.a Se emplea tambiea el punto final 
al pié de  las abreviatura. Ejemplos: 

Al S. estaba el cielo oscuw, i al. N. Iimpia 
El mártes llegaron SS. MM. a Madrid. 
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períodos que, siendo algo mas que incidentales, 
ernbarararian el sentido u oecurecerian el pasaje. 
Ejemplos: 

AL punto fueron enviad& a Barcelona el señor de 
Serimn (llamado por algunos de Sernia) el marisca1 
de campo i otros. - 

Así marchaban Ixs eosas hasta que un dia f de los 
muchos aciagos i tristes que cuento enmi  vida) suce- 
dió lo aue menos tenia derecho de esperar. 

i ~ í s ~ s l i s  o Sevilla (las cuestiones 
Q U ~  la etimolojía <o decide 
Sino dando a su arbitrio esplicaciones, 
No son para mi jenio: que este pide 
Cuaclros, escenas, liechos, descripciones, 
1 el lento razonar su esfuerzo impide, 
1 le da cierta especie de letargo ; 
Salióme este psiéntesis mui largo). 
El nombre es lo de ménos.. . . . . . 

En donde, entre Hispalis o Sevilla i el ~ o m h  
es lo de rn-énas, hai siete renglones i medio, sin 
que por eso se pierda la kilacion del discurso. El: 
paréiitesis no es mas, como lo llevamos dicho, qne 
la coma incidental bajo otra forma, i empleada 
únicamente cuando el incidente es mui largo o 
algo estraño al pensainiento principal. 

Tambien ha empezado a usarse el p~réntisis 
para encerrar los apartes de los interlocutores 
dramáticos; pero no sentaremos eso aquí y tno  
regla hasta que el uso no haya resuelto definiti~a- 
mente la cuestion. 

REGLA 1 .a LOS puntos suspensivos se emplean 
en todo caso de reticencia o parada del discnrrso. 
Ejemplos : 
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Yo pndiera decir lo que pasó allí ; pero mejor será 

callar.. . 
Voto a,... 
REGLA 2.8 ParaJenar los huecos qrie quedan 

en una insercipn interrumpida a meniido. Ejemplo: 

'lLo maravilloso de esta ciencia, dice el autor cita- 
do, no se comprende bien s-ino es penetrando en su 
seno.. , yo que lo he hecho puedo mui bien espre- 
sarme así.. . . es allí donde se comprende teda su 
herm~sura.~' i 

REGLA 3.a Ciiando el asombro o la grandio- 
sidad del pasaje va sernbr&ndose principalmente,: 
entre circunstancia i circunstancia, caso que Ocu- 
rre con mas freciiencia en las narraciones solem- 
nes. Ejemplo : 

Cuando yo entré en el pnlacio todo estaba som- 
&río.. . ..nadie parecia en las habitaciones.. . ..las 
lámparas estaban apagadas. Ah! lo comprendí todo 
en el instante: era que el príncipe habia muerto!. . . . 

En donde no hiti signo ortográfico que reem- 
place a los puntos suspensivos con ventaja, pues 
no solo pintau el asonibro del que habla, sino 
que parecen marcar el tiempo trascurrido Anta 
de que se notase cada una de las circunstancias 
de que se trata. El punto i coma quitaria aqui 
al pasaje la mitad de su fuerza. 

REGLA 4.a En los delirios i agonías  de^ los 
dramas i novelas u otros escritos semejantes, i 
tambien para separar las palabras entrecortadas 
de las jentes ébrias. Ejemplos : 

Si. . . .él es!. . . .espectro horrible. . . .apartad?. . . 
Adios ! . . . .yo muero. . . .recerdad. 
Eombre.. . .vamos. . . .dame. . . .vi.. . .no. ,h.""" 

*% <&- -+ f ?e 
'3 

REGLA 5.a En ciertos pasajes eqoívgees"i en 
?A y.t---\ 

sustitucion de los dos puntos. Ejemplo$$ - 
a ... 
: *7 < 8 
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Los m s l r v a h  tienep tambien su dichn,. . . . negra. 

Mgunos'escritores suelen mar los puntos sus- 
pensivos como en el pasaje siguiente i sus aná- 
logos. 

Entónees era un hombre orijinal, hoi parece que 
está mas adelantado.. . . se ha vuelto loco. 

Mas tal p&ctica no debe seguirse por carecer 
d e  razon. Escribiremns pues. 

. . . . , . hoi parece que está mas adelantado : se ha 
vuelto loco. 

En donde los dos puntos ayudan a esplicar la 
causa del mayor gdelanto. 

- 
DEL INTERROGARTE (&y) .  

El interrogante es el signo de las preguntas, i 
se pone al principio i al f i n  cuaiido la sentencia 
es larga (así al principio ( i )  i así (1) al fin) o 
solamente al fin cuando es corta. Ejemplos: 

2 Gree U. por sentut-a qwe yo  haya podido olvi- 
darla en tan corto tiempo? 

Viene U. conmigo ? 
Salieron juntos ? 

El intevrogante reemplxm siernpve al punto 
final al fin de diccion cuando esta acaba por 
p repnta ,  pero no es el inisino sizno como lo 
pretenden algunos, pues al principio su oficio es 
indicar al lector el t o ~ o  que debe dar a la voz; 
i al fin muchas veces se pinta ántes de cerral. el 
pensamiento, cosa que no puede suceder liunca 
al punto final. Ejemplo: 
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Yo pienso ir a la comedia esta noclie 6 ir& U. con- 
migo, o se quedará en casa? lo que no me  parece 
pues la noche está encantadora. 

Cuando hai $os o mas preguntas seguidas en 
una orac;on simple debe, en nnestro concepto, 
repetirse el interrogante al fin de cada una res- , 
pectivamente, pero no al principio. Ejemplo : 

iVino el hombre? qué trajo? se irá mañana 'P Juan 
se irá con él ? 

%n vez de: - 

¿Vino el hombre, que trajo, se irá mañana, Juan 
se irá con B l ?  

Cuando solo se hace mencion de una pregunta 
que es lo que gramaticelmente se llama interm. 
gaciolz inolirecta, no puede piilta~seel interrogante 

. 

ni al principio ni al fin. Ejemplo : 

Mis amigos me preguntaron por qu6 lloraba. 

Algunos escritores empiezan a introducir el 
uso de encerrar dentro de iin paréntesis los dos 
signos del interrogan te para hacer una pregunta 
tácita. Ejemplo : 

Me habla U. de un caballo en si1 carta ( i ? ). 

Lo que equivale a decir qué caOallo? yo no 
tengo noticia de ningiino ; o no sé si será este o 
el otro. 

Este uso clel i8~1tterrogant es análogo al que de 
él se hace edlas  obras científicas para insinuar 
que no se es& completametite seguro del nombre Kw-fi-R-p, 

o idea que se enuncia. b? , , *  I 
LO mismo sucede en su caso can la x d p f  ",. 

racion. i -- - - I  

$2 :! 1 C. j 
c r 
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XV. 

DE LA ADMIRACION (i !). 

Este signo sirve para pintar el asombro que 
nos causa alguna cosa,-i debemos usarlo, en su 
caso, en los mismos téirninos que el interrogante; 
sinembargo, no debe duplicarse ni al principio ni 
al fin de diccion, corno lo hacen algunos, por ser 
de mal gusto semejante costumbre. Ejemplo : 

E i i i Q ~ é  horror!!! 
i i ¡&ni: infamia! !! 
i i ¡Leed i estremeceos! ! ! 

Pues es tan sin objeto como si duplicásemos 
la coma, el piinto i coma, el interrogante &.a i 

1 

escribiésemos por ejemplo : 

i Quién estB ahí?? ? 
30, señor;;; no quiero. 
Ven,,, Juan,,, sígueme. 

Pues la duplieaciou o triplicaciou del signo no da 
ni quita intensidad a la idea. 

XVI. 

DEL GUION (-) (-). 

El guion se divide en mayor i menor. 
E1 guion mayor sirve para separar en lo escrito 

los interlocutores de u11 diálogo, i evitar así el 
constante fulano dijo, sutano 9 esporulió &.a Se 
usa indistintamente al principio de párrafo o en 
medio de él, aunque es mas claro el primer caso. 
Ejemplos : 
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-Para servir a U, caballero. Cómo lo paaa Uf 
-Mili bien, para servir a U. 
-Están buenos los señores padres de U ?  
-A Dios gracias. 

o * 
-Para servir a U, caballero. Cónio lo' pasa U?- 

Mui bien, para servir a U.-Están buenos los señores 
padres de U?-A Dios gracias. * - 

Los antiguos escritores no conocieron el uso de  
este guion, i por eso es tan fastidiosa Ia forma de 
sus &álogos. - 

Tambien suele ponerse el guion mayor clespues 
de punto final para indicar que lo que sigue per- 
tenece a lo que vamos tratando de un modo 
consecuencial, correlativo o accesorio. Ejemplos: 

Yo pido la paz, aconsejo el órden, predico la liber- 
tad.-Tal es la obra del verdadero patriotierno. 

Alejandro Dumas ha escrito muchas novelas de 
gran mérito, tales como el " Conde de Monteeriato," 
los "Tres Mosqueteros" &.*-El "Eniique 111" es 
tambien obra de este autor. 

Fuera de estos iisos, el guion mayor no tiene 
otras en los buenos autores, por lo que debe pros- 
cribirse la práctica intrcducida de lenguas estra- 
ñas, de valerse del guion mayor para separar los 
pasajes de un mismo periodo o darle el carácter 
de paréntesis, pues ella no tiene fundamento 
filosófico alguno. Ejemplos : 

La hora i la soledad,-lo sagrado del ~it io,  -la 
palidez de la luna,-i el rumor del viento en los árbo- 
les, todo me cansó una bella impresion. 

No publico empero en esta coleccion las piezas de  - - - 
circunstancias-mui oportunas por cierto pero ,sin -. - 

carácter estable. 
$ * - 3. 

* Esto no se acosbumbra sino en las obras e$$e se - í 
quiere condensar lo escrito. a , + % 

' '7 
.ik 

-! 
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Tidbien'se h a  querido introducir por .algunoe 
escritores, tanto ameriüanos como españoles, ia 
r a p  inglesa llamada dnsh para indicar una pau- 
sa inesperada o enfabtica de variable duraci~n.  
Ejemplos : 

1 
Debo averiguar el asunto, iei-3. si, interrumpi5 el 

labrador. 1 
1 ahora rre separan-para no volverse a ver! 

Mas en el primer caso bastan los puntos sus- 
peiisivos : i si, , , , . l a i ,  interrum.ió el iabrador; 
i en el segundo no hni necesidad de tal raya. 

El gzrion menor sirve para denotar al fin clel 
l 

renglou que se corta la palabra que no cabe en 
él. Ej~mplos: 

Hishria del inj~nioso hidalgo don Quijo- 
te  de la Mancha. 

Ya conoces, hija mia, fni sentirsobre lareli- 
jioa. Solo te  añadiré: que no debes confundir- 
la con el fauati~irio. I 

Sinembargo, es preciso que se tenga presente 
que las palabras no pueden partirse indistinta- - 
mento al f in  del renglon, sino conforme a las re- 
glas del silabeo. 

Tanbien sirve el goion menor para ponerlo en 
medio de las palabras coinpoestas de poco uso, 
myormcnte si se componen da dos sustantivos, 
Ejemplos : 1 

Pura-Sena, pico Pedro-Bote, r ~ m ~ e - ~ a b s ,  zig- 
zags, hombre-boa, mujer-pez. 

Mas se escribirá bien : 

Barbifmpifio, sacabokaq lwprteniente, borrete- I 

dile, d ta t rab ,  tentenelaire, rnae~trescueia~ Jeami6fo 
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DE LAS COMILLAS ('( ' 9 ) ,  

Baralt dice: "E1 objeto de la operacion sonfiada 
a Piñtingo se hallsba en parte conseguido, cual era el 
de soeorre~ a Maracaibo." 

, Alg~inos acostumbran pintar las comillas a! 
principio de cada línea de lo inserto, pero esto 
no tiene objeto i Eíriele ser clispendioso de tiempo 
tanto en lo mautiscrito COLDO en lo impreso, 
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El viajero dice: "Yo estaba va desesperado cuan- 

do el salvaje se acercó i me d$:-' Qué haces, cria- 
tianol desconfias de tí mismo i de tus dioses? 9 con 
lo que yo  me nvergoncé i cobré ánimo." 

Tambien hai la práctica de escribir entre co- 
millas los nombres de los buques, periódicos &;A 

por lo que se dice : Agamenon," '' La Luisa," 
" El Monitor," El Tiempo." Uso inucho mejor 
que el de ponerlos en bastardillq i escribir ¡?! 
Argos, XZ Belerofonte. - 

XVIII. 

DE LA MANECILLA ( ). 

Se  emplea este signo para llamar fuertemente 
l a  atencion sobre alguna palabra o sentencia. 
Ejemplo: 

Dice la lei : "Todos los ciudadanos wtendrán  el 
derecho de eleccion." 

Nadie pase sin hablar al portero. 

Algunos acostumbran encerrar el pasaje a que 
se alude entre dos manecillas m.. . . . . . .m; 
pero creemos que es bastante con la piimeia; 
salvo que el pasaje fuese largo. 

XIX. 

Deben tambien reputarse como signos de piiii- 
tuacion la etcétem (&.a) i los puntos d i a c ~ i t i c o s .  
queson dos puntos que se ponen sobre la u en 
ciertas Combinaciones, o sobre alguna de las cinco 
vocales eii jeneral para ganar una si!aba en los 
versos. Ejemplos : 

A 
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Verguenza, antigüedad, argüir, agiiita. 
Modera la soberbia. impetüosa. 
El rojo labio de placer riente. 

Eii cuanto a J a  etcétera, ella debe usarse siem- 
pre que se interrumpe por innecesaria la enume- 
racion de una cosa, mas no debe repetirse el 
signo. Ejemplo : 

El tigre, el leon, el elefante, la hormiga &.a fueron 
criados por Dios. 

Eii este caso la etcétera equivale a i lcdos los 
demas animales fueron criados por Dios. 

XX. 

Alg~iuos escritores acostumbran emplear dos 
signos de puntuacion en un mismo punto del 
escrito, como el paréntesis i la coma, la coma i el 
intewogante, la coma i la admiracion. Mas noso- 
tros aconsejamos que no se use nunca de la coma 
junto con el parbutesis por iio ser este otra cosa, 
por decirlo así, que una coma grande; i que 
cuando concurran dos de los otros signos en un 
mismo paraje se prefiera el dominante. Sinem- 
bargo, si esto no f u e ~ e  posible, entónces sí deberán 
pintarse Ambos. 

El punto i coma, los dos puntos i el punto 
final sí debeu pintarse despues del paréntesis. 
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1 '  Xo hai que confundir la palabra 6rara (medid'a) 

con brasa (carbon encendido). 
Es jeneral el uso de 'emplear la palabra owzimso 

(de mal agüero) por oprobioso, vejatorio &.a 

En el sentido irónico : 
a 

Reconozcoiaplaudo la sabidu?tfa de mi contrincantei 

Algunos acostumbran en este caso escribir la 
palabra al reves, 

Reconozcoiaplaudola vpnpqvs de mi contrincante. 

Pero nosotros no aprobamos esta prhctica, porque 
ademas de ser embarazosa al leer, parece envol- 
ver algo de vulgaridad. 

Cuando se hace uso de una voz que no es castiza 
por ser de propia invencion o tomad'a de una 
lengua estraíia. Ejemplos : 

Seria conveniente ciudada&ar esas jentes. 
Me pareció el aposento propio de un sanczclot. 

Mas no se escribirán en bastardilla las vocea 
de lenguas estranjeras que el uso ha sancionado 
ya. Ejemplos: - 

Estuvo brillante la suaré. 
Encontré la casa confortable, i at dandy mui bien. 

Cuando se insertan palabras de un idioma 
estraóo. Ejemplos: 

Lorenzo, 60% gré, mal gré, tuvo que ceder. 
Quiero hablar del verdadero self goverment de un 

pueblo. 
1 Los ingleses dicen : T h e  Eazy are ge~erally poor. 

Mas cuando llega el caso de encontrarse juntasx 
dos palabras o frases sobre las cuales se quiere' . 
llamar la atencion, pero mas sobre la una que 
sobre la otra, se pone la primera en media línea 
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Resumir viene de resúmeo, i reasumir de asumir. 
Se resúmen los hechos, i se reasume el poder. No hai 
razon pues para confundir estas palabras. 

Los franceses no dicen como nosotros hui mucha 
jelzte, sino I L  Y A BEAUOOUP DE MONDE. 

Es mili comun, hasta en los escritos oficiales, dar a 
la voz slccinto el significado de detenido. minucioso &.= 
cuando significa totalmente lo contrario. 

Los ciudadanos son TODOS iguales ante la lei. 
xo se le hizo justicia en NADA de lo qne pedir. 

DE LAS ABREVIATURAS. 

No recomendamos el tiso de las abreviaturas 1 

sino solo en los casos siguientes. 
1.0 Cuando se trata de títulos inseparables de 

ciertas i conocidas dignidades reales o eolesiásti- 
cas como 

S. A. R. (SU alteza real) el principe don Cárlos. 
S. S. 1. (SU señoría ilustrísima) el Arzobispo de. . . 
A. S. (alteza serenisima). 

2.0 Cuaqdo se habla de los puntos jeográficos 
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para ahorrar espacio, se ponen abreviadas i se 
da  cuenta de ello en la primera pájina, como 
sucede en los diccionarios i otros libros'semejan- 
tes. Ejemplos: 

Adriát. Adriático. 
Afl. Afluente. 
Áf r. África. 
Ald. Aldea. 
m. cs. miriámetros cuadrados. 

4." A1 fin de las cartas, como para decir beso 
sus manos (B. S. M.) i otros casos análogos. 

El verbi-gracia (v. g.) de los tratadistas va siem- 
pre en abreviatura; mas el uso no ha querido 
que se haga lo mismo con el por  ejemplo. 

Fuera de estos casos i otros parecidos, couven- 
drá no usar nunca de abreviaturas para no indu- 
cir en error. 

XXIII. 

DE LAS MAY~SCULAS.  

Debe ser mayúscula la primera letra: 
- 1." De la voz que empieza párrafo, aun cuando 

ántes haya número. 
2." D e  la que sigue a punto final. 
3.0 D e  la de todo nombre propio o apellido. 
4.0 De la de los títulos de las obras literarias 

como Ensayo sobre el hombre, Naturaleza del 
crédito. 

5.0 De las palabras empleadas para nombrar 
la Divinidad como Ser  Supremo, Todopoderoso, 
Jehová, El que todo lo puede &.a 

6." D e  los versos; ménos en los dramas, ro- 
mances i comedias, donde ya ha empezado a 
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introducirse el uso de no ponerla sido despues de 
punto o en principio de párrafo. 

Mas no opinamos que se e w ' b  .I a coi1 letra 
mayúscula: 

1.O Cuando se trate (le palabras derivadas de 
nombres propios de personas o lugares, como 
Neutoniano, Romanismo &a que nosotros escri- 
biremos siempre coh minúscula. 

2 . O  Cuando se trate de títulos de honor u ofi- 
cio, como marques, conde, doctor, coronel, je~ae- 
val, don, zapatero, &icSera &.a 

3 . O  O de nombres jentilicios comopersas, in- 
gleses, turcos, asiáticos &.a 

4.0 Tampoco clebe escribirse con mayiíscula 
el nombre de nn objeto, cosa o ciencia aunque se 
personifique o tome en ún sentido jeneral, como 
cuando se dice Ja primavera, la literatura, la 
J£losofla, la medicina &.a El nso dezla jente ilus- 
trada lo quiere así. 

XXIV. 

DE LOS NOMBRES PROPIOS ESTRAXJEROS 1 OTRAS 
PALABRAS. 

En nuestro concepto, estos deben escribirse 
siempre con las mismas letras con que se escriben 
en su lengus, sin que sea lícito castellanizarlos 
ni mucho ménos trad~icirlos, por los graves in- 
convenientes que resultaria de esto. Se escribiiá 
pues Voltaire, i no VOLTER, Rousseau i no Rus$yfl"%, 
Moor, i no MUR, Sa in t  Just,  i no SAN JTJ&, - e- 

Bernurdino de Saint  Pierre, i no B E R N A ~ X O  

DE SAN PEDRO, Pascnl, i no PASCUAL ; adm ser 
que se quiera trastornar la historia. i la jeogafia. 
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Chatcaubriand i Wushitzgton escritos ssi todo 
el mundo los conocerá; mas no sucederá lo mismo 
si escribiiuos CHATOBRIAX, GUASINTON. LO mismo 
s~cederá  con Nmzide i no CICDAD DE LOS MON- 

JES, Civita Yechia i no cruDaD VIEJA, Oporto i . 
no EL PUERTO. 

Mas paravalernos de un ejemplo mas  termi- 
nante aún, diremos lo siguiente. Todos conocemos 
a Cipacon, pero si alguno, traduciendo ese nombre 
del lorigt~aje mosca, fechara una carta en llanto del 
eipa, inui pocos sabiian de qué punto se hablaba. 

No decimos lo mismo respecto de las voces 
comunes toinaclas de idiomas estraiios, !as cuales 
no debeu introclncirse cn el idioma propio , 

cuando no haya necesidad estricta. Ejemplo : 
comjne i l  faut por como es debido, en regla, 
en d d i d u  forma; eorniLG o meeting porjunta, 
reunion, asamblea ; aécessaire por necesa3.io o 
estuche &.a Mas si fuere evidente la igxesidad 
de la adopcioii d e  uiia voz estranjera por no ha- 
berla en castellano, entónces.crcemos que deberá 
escribirse tal como se pronuncia en nuestro idio- 
ma, i escribir st~a?é i no soireé, faabna4le i no - 

fashianuble, bulevav, zar, zarina, Úcase, bil, este- 
pes &.& en vez de boulevard, czar, czarina, zikase, 
6211, esttepes. - 

Eu la completa sustitucim de la j a la g en 
las coinbiiiacionesje ji el uso americano ha pro- 
nunciado ya su fallo definitivo. 

En cuanto a si debe preferirse la c o la a en los 
derivados, nosotros estamos por la c por cuanto 
alla tiende a suavizar el idioma; si~emb8rgo 
dgunos prefieren la 8. 
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En todo caso de duda sobre la retra o &tras 
con que debe escribirse una palabra, debe ocu- 
rrirse al cliccionario,,autoridad la mas competente 
de todas. ' - 

El uso ha queriao que las notas o llarnadas 
se marqnen con el asterisco (*) pero si son mu- 
chas i seguidas lo mejor es usw de los niíineros 
cardinales 1, 8, 3 &.a - 

Terminaremos recomendando estas dos reglas 
jenerales: 

1.a Que no se deben multiplicar los signos sin 
necesidad ; i 

2.a Que no debe hacerse uso de los signos ma- 
yores, cuando con los menores basta para la 
claridad i el sentido, ' - 

El mejor modo de que el niño se penetre bien 
de las reglas establecidas en este Tratado, es ha- - 

cerlo practicar ejercicios repetidos en los buenos 
autores, para que d leer pueda decir : <' esta coma 
es de tal clase ; este interrogante está aquí por - 
tal razon, lo mismo estos dos puntos, este punto 
i coma &.a" Tambien será buen método el de 
dictar oraciones al niño para que él las vaya 
escribiendo en el tablero o en la pizarra, i apli- 
cando las reglas de la puntuacion. 
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